

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 50/Miércoles 13 de marzo de 2013/“Año 55 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [El 14-4. \(Por Esto!\).](#)
- [Los movimientos de presión en el Vaticano ante el cónclave. \(La Jornada\).](#)

### DE CUBA

- [Presión política devolverá a antiterroristas, afirman en EE. UU. PL](#)
- [Hablan en universidad guatemalteca sobre los Cinco. PL](#)
- [Maduro se compromete a mantener “unión eterna” con Cuba. EFE](#)
- [Cita declaraciones del Ministro de Exteriores de Venezuela acerca de Colombia. AP](#)
- [Cuba crea red nacional de conservación que dirigirá Eusebio Leal. EFE](#)
- [Señala alto funcionario estadounidense que Cuba busca atraer inversión extranjera. AP](#)
- [Reitera Canciller español que quien quiera puede ir al juzgado con el caso Carromero. EFE](#)
- [Bloguera mercenaria hablará en Congreso de EE. UU. NOTIMEX](#)
- [Integrante de grupúsculo es repudiada en conferencia en Madrid. -NOTIMEX](#)
- [Cuba acoge fiesta de la cultura francófona en La Habana y Santiago. XINHUA](#)
- [Asisten rockeros cubanos por vez primera a festival en Texas, EE. UU. XINHUA](#)
- [Músicos cubanos se reunirán en festival en Miami. ANSA](#)
- [Atletas latinoamericanos confirman asistencia a torneo de halterofilia. XINHUA](#)

### DEL MUNDO

- [Presidente encargado encabeza homenaje a Chávez a una semana de su muerte. AFP](#)
- [Inicia Evo Morales una visita de dos días a Francia. EFE](#)
- [Bolivia ratifica uso de puertos peruanos ante divergencias con Chile. DPA](#)
- [Argentina rechaza el referéndum realizado en las islas Malvinas. DPA/REU](#)
- [Ministro de Defensa brasileño destaca necesidad de estar preparados a incertidumbre global. ANSA](#)
- [Afirman en EE. UU. que nuevo papa debe modernizar a la Iglesia. NOTIMEX](#)
- [Oposición mauritana boicoteará las elecciones legislativas y municipales. EFE](#)
- [ONU denuncia represalias contra minorías en Malí tras intervención francesa. EFE](#)
- [CIA aumenta apoyo en Irak para contrarrestar efectos del conflicto sirio. EFE](#)
- [Asegura Seúl que el armisticio con la RPDC permanece vigente. EFE](#)
- [Dice China estar dispuesta a trabajar con EE. UU. en materia de ciberseguridad. EFE](#)

POR ESTO! (Versión digital)

12 de marzo de 2013

MÉXICO

## EL 14-4

Pedro Díaz Arcia

Más que el enfrentamiento entre Nicolás Maduro y Henrique Capriles, lo que se juega en las urnas el próximo 14 de abril en Venezuela es la continuidad de un proceso genuinamente revolucionario, condicionado a las peculiaridades históricas del país sudamericano y a la idiosincrasia de su pueblo, o el retorno al poder de una derecha neoliberal, fascista, anacrónica y trasnochada.

La pugna será entre un pasado ignominioso, sin una plataforma programática orientada a la solución de los problemas y necesidades vitales de la nación, y el programa de cinco objetivos trascendentales enarbolado por la Revolución Bolivariana.

El plan de Gobierno 2013-2019, trazado por el entonces presidente Hugo Chávez, consta de 5 grandes objetivos: mantener el bien más preciado, reconquistado después de dos siglos, la Independencia Nacional; continuar la construcción del Socialismo del Siglo XXI en Venezuela, como alternativa al modelo capitalista para asegurar la seguridad social, la estabilidad política y la felicidad del pueblo; convertir al país en una potencia en lo social,

económico y político, como parte de la gran potencia naciente de América Latina y el Caribe, que garanticen la conformación de una zona de paz en la región; contribuir al desarrollo de una nueva geopolítica internacional en la que tome cuerpo el mundo multicéntrico y pluripolar que permita lograr el equilibrio del universo y garantizar la paz planetaria; y contribuir a la preservación de la vida en el planeta y la salvación de la especie humana.

Ante los augurios de que el oficialismo arrase en la contienda, algunos “ponen el parche antes de que salga el grano”. El presidente del Interamerican Institute for Democracy, Guillermo Lousteau Heguy, dijo que “Es posible que Maduro sea electo; es posible que incluso obtenga más votos que Chávez. Pero en el momento que sea electo, va a empezar un proceso de deterioro que va a incluir disensiones internas muy serias dentro del chavismo”.

Según encuestas realizadas antes de la muerte de Chávez, el actual candidato de gobierno partiría con 10 puntos porcentuales por encima de Capriles. Pero luego de ver durante estos días la reacción popular de apoyo al presidente encargado, es probable que la brecha se haya ampliado; a pesar de la devaluación, el desabastecimiento y los síntomas de inflación presentes en la economía interna.

Con este panorama de fondo, el gobernador de Miranda, quien perdiera por 11 puntos las pasadas elecciones presidenciales, fue escogido por la coalición de partidos que conforman la Mesa de Unidad Democrática (MUD) como candidato de la oposición. De inmediato, Capriles inició un injurioso ataque contra Maduro, la familia de Chávez e instituciones como las Fuerzas Armadas, el Tribunal Supremo de Justicia y el Consejo Nacional Electoral.

En un cruce de sables, que avicina una campaña tempestuosa, Capriles dijo: “Nicolás, yo no te voy a dejar el camino libre compañero, tendrás que derrotarme con votos”. Maduro por su parte, después de considerar al “señorito de los apellidos” como a un “nauseabundo fascista”, llamó al pueblo a evitar provocaciones pues “No es la hora de la venganza ni del odio, es la hora de la paz”.

Liberado del subjetivismo emocional, que suele conducir a las peores alucinaciones, creo que los indicadores de carácter electoral apuntan a un incuestionable triunfo del humilde “autobusero” devenido en un estadista revolucionario de primera categoría.

Es curioso señalar que ante la encrucijada en que se encontraba la oposición de si participar o no en la contienda, un avezado político venezolano expresó lapidario: ¡“Si van, pierden; si no van, pierden más!”

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

**LA JORNADA (Versión digital)**

**12 de marzo de 2013**

**MÉXICO**

## **LOS MOVIMIENTOS DE PRESIÓN EN EL VATICANO ANTE EL CÓNCLAVE**

**Bernardo Barranco V.**

Durante la sucesión pontifical, algunos movimientos seculares, ciertas congregaciones y grupos religiosos tienen un papel activo y silencioso en el proceso del cónclave que merece la pena guardar atención. Se mueven sin ser detectados en los pasillos, con bajo perfil y sigilo, juegan un rol importante en el proceso de escrutinio, promoción y negociación de los principales aspirantes al pontificado. Estos grupos se convierten en eficaces redes de cabildeo que pueden incidir en el resultado final de un cónclave. Hay que advertir que estos grupos no quieren poseer como tal el poder eclesiástico, sino un posicionamiento ventajoso que les facilite su expansión, privilegios y consolidar así su misión. La mayoría de estos grupos son conservadores y han crecido al amparo de más de 35 años de dos pontificados que los han venido consintiendo y arrojando. Por ejemplo, en el cónclave de 2005, el Opus Dei emprendió un intenso y eficiente cabildeo en favor de Ratzinger, mientras los legionarios de Cristo se la jugaron vanamente por Angelo Sodano, el secretario de Estado de Juan Pablo II; para algunos especialistas, este hecho marca su deterioro, pues cayeron en desgracia cuando equivocaron su apuesta. En un precónclave, el papel que puedan desarrollar estos grupos eclesiales como los Caballeros de Colón, el Opus Dei, la Comunidad de Liberación, los Focolares, Renovación en el Espíritu o la Comunidad de San Egidio, es de suma importancia en la compleja promoción que debe darse de manera delicada, así como procurar la concertación en torno a un candidato. Estos grupos también, en su defecto, pueden torpedear o bloquear el desempeño y la imagen de un aspirante que esté

repuntando peligrosamente. Pueden ser portadores de guerra sucia de baja intensidad, como en los procesos electorales seculares.

Uno de los principales aspirantes pontificales, Angelo Scola, arzobispo de Milán, tiene fuertes apoyos de Comunione e Liberazione, al cual perteneció; Scola es discípulo distinguido de Luigi Giussani, fundador de este movimiento político-religioso neoconservador. Tiene casi 50 mil adherentes, principalmente en Italia, y fuertes nexos políticos con posturas de demócratacristianas a teocráticas. Los cardenales estadounidenses Timothy Dolan, de Nueva York, presidente de la Conferencia de los obispos en Estados Unidos, y Sean O'Malley, cardenal de Boston, cuentan con apoyo y cabildeo de los Caballeros de Colón y de las redes de Pro Vida. La confrontación que estos cardenales con Barack Obama y núcleos del Capitolio rompe con la tesis de imperialismo estadounidense que se extendería a la Santa Sede. La vieja guardia wojtylana, encabezada por Sodano, Leonardo Sandri y el cardenal Paolo Sardi –por cierto, patrón este último de la Orden de Malta–, recibe apoyo de grupos que tienen nostalgia del pontificado de Juan Pablo II; entre ellos están los legionarios de Cristo, que ahora tienen mucho menos fuerza, pero su cabildeo apunta a fortalecer la curia italiana con la que se entendió muy bien en el pasado reciente, según las investigaciones de Jason Barry, con base en cuantiosos sobornos. Los legionarios estarían también cerca del ex secretario de Juan Pablo II, el cardenal polaco Stanisław Dziwisz. Por otra parte, tenemos a la poderosa comunidad de San Egidio, muy cercana al pasado gobierno de Mario Monti, en que su líder Andrea Riccardi fue ministro sin cartera para la cooperación internacional. Este grupo de más de 30 mil laicos en el Trastevere se ha centrado discretamente en el cónclave. En 2005 apostaron intensamente por Dionigi Tettamanzi, quien perdió. Sus movimientos ahora son cautelosos; Riccardi, muy cercano a Georg Gänswein, secretario de Ratzinger, pareciera que apuesta a posicionar al arzobispo de Nápoles, Crescenzo Sepe. Según Marco Ansaldo y Paul Rodari, en un artículo recién publicado en La Repubblica (“Dall’Opus Dei a Sant’Egidio la sfida all’ultimo voto”), la prelatura del Opus Dei sabe cómo influir en los cónclaves. Un peso enorme tiene el cardenal Julián Herranz, presidente del expediente secreto preparado por el Papa en Vatileaks; aunque no participa en el cónclave, sus opiniones fueron son importantes. Ahora su apuesta está más diversificada con cardenales afines; para el cónclave están apuntalando las candidaturas de Angelo Scola y Marc Ouellet, así como ven con buenos ojos al primado de Hungría, Peter Erdo. Los también poderosos grupos focolares y algunos otros de espiritualidad de corte carismático son cercanos al salesiano cardenal Tarcisio Bertone, quien los ha apoyado a posicionarse en las políticas de Roma. Tiene fuerte presencia en la curia, especialmente en la Secretaría de Estado. Es también focolare el cardenal brasileño Joao Braz de Aviz, a quien se considera papable. Entre los focolares podrían seguir los candidatos de Bertone; uno cercano es el cardenal Gianfranco Ravasi.

La progresiva secularización, ascenso de lógicas de laicidad en los estados y disolución progresiva de la cristiandad con sus estructuras sociales ha generado la propagación y surgimiento de movimientos conservadores; éstos han venido conquistando posiciones de poder en las estructuras de la Iglesia. Ya sea por nostalgia, revancha o sentimientos de reconquista, se conjugan para que estos movimientos y grupos se ofrezcan como salvadores de la Iglesia. Estos grupos pueden llegar a ser movimientos extremistas que entienden la salvación de la Iglesia como un movimiento ultradisciplinado y conducido férreamente por sus dirigentes que gozan del apoyo de los actores de la curia romana. Estos y otros grupos, como el Instituto del Verbo Encarnado, de Argentina; el Sodalicio de Vida Cristiana, de Perú; los Heraldos del Evangelio, herederos en Brasil de la antigua Tradición, Familia, Propiedad, o los legionarios de Cristo, en México, son poderosos grupos de presión que en estos lustros han acaparado poder y sobre todo han acumulado bienes y riqueza financiera que amenaza seguir enlodando la vida de la Iglesia, deteriorando su práctica y calidad evangélica. Estos son los grupos que actúan en las sombras hoy en Roma.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 12 MAR (PL)** Solo la presión política y el incremento de las acciones solidarias podrá conducir al retorno de cinco antiterroristas cubanos a su país, tras casi 15 años de cautiverio en Estados Unidos, opinaron hoy activistas norteamericanos.

Para el destacado fotoreportero Bill Hackwell, casi se han agotado los caminos legales de la causa de los Cinco, como son conocidos Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González.

"Pero en Estados Unidos grandes casos únicamente se han resuelto con grandes movilizaciones de la opinión pública y para ello hay que divulgar", subrayó Hackwell en comunicación vía correo electrónico con Prensa Latina en esta capital.

Según Hackwell, en los últimos tiempos se aprecian pasos en el posicionamiento del tema en el país, "aunque todavía las barreras son fuertes, pero nosotros desde el movimiento solidario estamos trabajando para mantenerlo

vivo, es una cuestión del día a día, de no agotarnos".

Por otra parte, el próximo día 29 se inaugurará en San Francisco, California, una exposición de 25 pinturas sobre mariposas endémicas de Cuba creadas por Antonio Guerrero.

Se espera la participación de Alejandro Murguía, Poeta Laureado de San Francisco, "una personalidad que por primera vez se suma a las actividades de apoyo a esta causa", precisó Alicia Jrapko, coordinadora en Estados Unidos del Comité Internacional por la Libertad de los Cinco.

Y es así, "con acciones de diverso tipo, que hemos ido difundiendo entre distintos sectores cuál es la injusticia y hemos ido sumando a políticos, artistas, parlamentarios, amigos de todos los credos y religiones", quienes alzan su voz por el regreso de estos hombres al seno de su familia en Cuba, añadió.

Adelantó Jrapko que "junto al Comité del Reino Unido Campaña de solidaridad con Cuba estamos participando hoy con información sobre los Cinco en una conferencia de mujeres del Sindicato de los Trabajadores del Acero en Pittsburgh, Pensilvania". El propio 29 de marzo se realizará otro acto, pero en el Roone Arledge Auditorium, Lerner Hall, de la Universidad de Columbia, en Nueva York, donde hablará el abogado del equipo legal de los Cinco, Martin Garbus.

De acuerdo con el programa, participará también el representante permanente de Cuba ante Naciones Unidas, Rodolfo Reyes, así como el representante venezolano ante ese organismo internacional, Julio Escalona, y el ex prisionero político puertorriqueño Luis Rosa.

La iniciativa en la ciudad neoyorquina es auspiciada por la Asociación de Estudiantes Caribeños de la Universidad de Columbia, así como por la Casa de las Américas, Proyecto Educativo Popular por la Libertad de los Cinco Cubanos y la Coalición 26 de Julio.

"Gerardo, Ramón, Antonio, Fernando y René vinieron a Estados Unidos para monitorear las actividades de grupos terroristas de origen cubano radicados en Miami y de esa forma prevenir nuevos ataques contra su país", recordó el Comité Internacional en un comunicado difundido la víspera.

El grupo solidario enfatizó que "en lugar de recibir medallas por sus acciones, fueron detenidos y han permanecido encerrados por casi 15 años en prisiones federales estadounidenses".

Uno de ellos, René González, fue excarcelado en octubre de 2011 tras cumplir su sentencia, pero se le obliga a saldar otros tres años de libertad supervisada dentro del territorio norteamericano.

Los Cinco fueron arrestados el 12 de septiembre de 1998 y recibieron sentencias en diciembre de 2001 que van hasta la impuesta a Gerardo Hernández de doble cadena perpetua más 15 años.

-----  
**GUATEMALA, 12 MAR (PL)** El caso de los cinco cubanos antiterroristas condenados en Estados Unidos fue tema de una conversación con decenas de estudiantes de la Universidad de San Carlos, la más prestigiosa y antigua de las instituciones de su tipo en Guatemala.

Gerardo Hernández, René González, Ramón Labañino, Fernando González y Antonio Guerrero combatieron el terrorismo desde territorio estadounidense, explicó Enrique Álvarez, en nombre de la Coordinadora Guatemalteca de Solidaridad con Cuba y los Pueblos.

La charla con los estudiantes tuvo lugar anoche en el teatro de la escuela de Historia de esa universidad.

Álvarez, director de Relaciones Internacionales del partido Alternativa Nueva Nación (ANN), precisó que existe un movimiento internacional a favor de la liberación de esos cubanos, conocidos internacionalmente como los Cinco.

Cuatro de ellos aún continúan encarcelados, mientras René debe permanecer en Estados Unidos bajo un régimen de libertad supervisada, como castigo adicional después de haber cumplido su sentencia en octubre de 2011.

Los cinco fueron condenados en 2001 a largas penas de cárcel al término de un proceso judicial, denunciado de injusto y amañado.

En ese sentido, el agregado político de la embajada de Cuba en Guatemala, Julio Almaguer, indicó que los cinco fueron arrestados en septiembre de 1998 por infiltrar a grupos extremistas que planeaban y ejecutaban actos terroristas contra Cuba desde la ciudad estadounidense de Miami, Florida.

Lo más llamativo es que a ninguno se les pudo demostrar que llevaran a cabo acciones en contra de Estados Unidos o que hubieran cometido crímenes, acotó Almaguer, mientras instó a los educandos a documentarse sobre el tema.

Ingrid Morales, coordinadora de la Escuela de Historia, dio las palabras de bienvenida, cuando se proyectó Kangamba, un largometraje bélico de ficción realizado en Cuba hace un lustro.

El filme, dirigido por Rogelio París, rememora las operaciones de las fuerzas cubanas participantes en Angola durante esa decisiva batalla ocurrida en 1983 contra miles de efectivos entrenados y armados por el racista ejército sudafricano en Cangamba, pequeño poblado situado al sur aquel país.

La Coordinadora Guatemalteca de Solidaridad con Cuba y los Pueblos agrupa a miembros de los partidos Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca y ANN, y una decena de agrupaciones sociales más.

-----  
**CARACAS, 11 MAR (EFE).**- El presidente encargado de Venezuela, Nicolás Maduro, se comprometió a mantener la "unión eterna" del país petrolero con Cuba luego de que hoy el líder cubano, Fidel Castro, describiera al difunto

presidente Hugo Chávez como "el mejor amigo" de la isla en su historia.

"Realmente conmovedor el escrito hecho por el comandante Fidel Castro", dijo Maduro en una entrevista con el canal interestatal Telesur, con sede en Caracas.

En su primera reacción pública tras la muerte de Chávez, Castro, de 86 años y que era considerado por el propio presidente como su mentor político, escribió un artículo en el que se despedía del que fue el "mejor amigo que tuvo el pueblo cubano a lo largo de su historia".

"Ni siquiera él mismo sospechaba cuán grande era", dijo Fidel de quien fue el principal aliado de Cuba en el siglo XXI en un artículo que termina con un "Hasta la victoria siempre, inolvidable amigo".

Ante la afirmación del artículo, Maduro dijo: "Nuestro amor viene de lejos, pero ahora con el encuentro histórico (...) entre el comandante Chávez y el comandante Fidel Castro, allí se selló una unión eterna".

"Nosotros somos, hoy por hoy, hijos y hermanos del pueblo cubano", señaló Maduro al agradecer a nombre de su Gobierno a Cuba por haber colmado "de amor profundo" a Chávez "hasta el último segundo de su vida".

Chávez pasó gran parte de su enfermedad en La Habana, donde se le detectó su cáncer en junio de 2011 y donde fue operado cuatro veces además de haberse sometido a varios ciclos de quimioterapia y radioterapia.

"Ustedes lo que han hecho con esta atención es sembrar aún más los lazos sinceros con Cuba", manifestó Maduro.

"Y con Cuba seguimos firmes, firmes, con el pueblo cubano a seguir construyendo el ALBA, Petrocaribe y la hermandad entre los pueblos", indicó al referirse a la Alianza Bolivariana para los Pueblos de América y el mecanismo por el que Caracas suministra crudo a los países caribeños en condiciones financieras ventajosas.

Desde la llegada de Chávez al poder, Venezuela y Cuba mantienen estrechas relaciones políticas y económicas, que se concretan con el envío de Caracas a La Habana de 100.000 barriles diarios de petróleo a cambio de personal médico, educativo y deportivo.

-----  
**BOGOTA, COLOMBIA (AP)**- El canciller venezolano Elías Jaua reveló el martes que ya enfermo en Cuba el fallecido presidente venezolano Hugo Chávez le dio instrucciones de mantener buenas relaciones con Colombia y apoyar el proceso de paz con la guerrilla de las FARC.

"Así me lo transmitió el presidente Chávez. Cuando me designó canciller... a los pocos días fui a visitarlo a La Habana. Estuvimos reunidos un rato... y me ratificó mantener esa línea de acercamiento y de unión con nuestro pueblo hermano de Colombia y con su gobierno", aseguró Jaua en entrevista con la emisora local Blu Radio.

Según el ministro de Relaciones Exteriores venezolano, tanto Chávez como el presidente colombiano Juan Manuel Santos cumplieron con lo pactado el 10 de agosto de 2010 en el puerto colombiano de Santa Marta -750 kilómetros al norte de Bogotá- cuando ambos decidieron reanudar las relaciones entre los dos países.

"Nosotros tenemos que reconocer que de aquel encuentro de Santa Marta... a pocos días de haber tomado posesión el presidente Santos, ambos presidentes se comprometieron a trabajar juntos por retomar la normalidad de las relaciones y ambos cumplieron", sostuvo el funcionario venezolano.

Jaua consideró que "desde nuestras perspectivas el presidente Santos ha cumplido con altura y respeto y es lo único que nosotros pedimos para tener buenas relaciones con cualquier país del mundo: respeto por Venezuela, con nuestro pueblo, y eso el presidente Santos ha hecho gala de un profundo respeto".

Colombia y Venezuela rompieron relaciones en julio de 2010 sobre el final del gobierno del presidente Álvaro Uribe (2002-2010) cuando denunció que en territorio venezolano y con la anuencia del gobierno de Chávez se encontraban los jefes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y del Ejército de Liberación Nacional.

Chávez siempre lo negó y en su primera reunión con Santos en agosto de 2010 en Santa Marta le garantizó que combatiría cualquier presencia de ilegales colombianos.

El lunes, el presidente encargado Nicolás Maduro dijo que Venezuela seguía comprometido con el proceso de paz que actualmente sostienen en Cuba el gobierno de Santos y las FARC.

En las reuniones con Chávez, insistió Maduro, también se habló de la paz en Colombia. "Trabajar con mucho esfuerzo y seguir acompañando el proceso de paz en Colombia cuando las partes nos lo pidan y nos lo permitan y es lo que le hemos manifestado al presidente Santos y a su canciller María Ángela Holguín".

Chávez fue considerado pieza clave para llevar a la guerrilla a la mesa de conversaciones, que se instaló en octubre de 2012 en la capital noruega de Oslo y un mes después se trasladó, como estaba previsto, a La Habana.

Chávez falleció el 5 de marzo en Caracas como consecuencia de un cáncer que lo aquejaba desde junio de 2011.

Los delegados del gobierno de Colombia y las FARC reanudaron el lunes sus negociaciones de paz con propuestas de los rebeldes de un reconocimiento del derecho a la tierra de campesinos, afrodescendientes e indígenas.

Creadas a comienzos de la década de 1960, las FARC son la guerrilla activa más antigua del continente y cuentan en sus filas con unos 7.800 integrantes, según aseguró Santos la víspera.

-----  
**LA HABANA, 12 MAR (EFE)**- El Gobierno de Cuba creó una red nacional de oficinas para la preservación de las ciudades patrimoniales del país que tendrá personalidad jurídica propia y estará presidida por el historiador de La

Habana, cargo que actualmente ocupa el diputado Eusebio Leal.

La nueva Red de Oficinas del Historiador y del Conservador de las Ciudades Patrimoniales de Cuba quedó instituida por el presidente cubano, Raúl Castro, según un acuerdo del Consejo de Estado publicado por la web de la Gaceta Oficial.

El mecanismo integrará las labores de conservación de las oficinas que ya existen en las ciudades patrimoniales de La Habana, Santiago de Cuba, Camagüey, Cienfuegos y Trinidad, así como de las que se creen en otras urbes como Sancti Spíritus, Bayamo, Remedios y Baracoa.

"La misión fundamental de la Red es fomentar el intercambio y transferencia de experiencias y conocimientos en materia de rehabilitación urbana y recuperación patrimonial, en aras de preservar el legado histórico y vivo de nuestro país", indica el acuerdo oficial.

El texto resalta la necesidad de fijar un "marco legal" que permita la "integración y la compatibilización" del trabajo de preservación patrimonial entre "las distintas instituciones relacionadas con esa actividad, las autoridades locales y el pueblo en general".

Las oficinas de cada ciudad podrán mantener su autonomía, en tanto la "máxima representación legal" de la red quedará a cargo del historiador de La Habana, quien se ocupará de coordinar las políticas estatales de rehabilitación urbana con las actividades de conservación y recuperación en los distintos puntos del país.

Eusebio Leal, de 70 años, dirige desde hace décadas la Oficina del Historiador de La Habana y ha sido ampliamente reconocido dentro y fuera de la isla por su labor en favor de la recuperación del centro histórico de la ciudad y por impulsar variados trabajos de restauración.

-----  
**WASHINGTON (AP)**- El gobierno cubano intenta atraer inversión extranjera de manera urgente e incrementar su acceso a divisas duras y crédito externo a raíz de la muerte del presidente venezolano Hugo Chávez, dijo el martes un alto funcionario estadounidense.

El director de Inteligencia Nacional James Clapper señaló en su comparecencia escrita ante el comité de inteligencia de la cámara baja que una prioridad para el gobierno de Raúl Castro es "garantizar que la reforma económica no incremente la presión para una apertura política o mayores derechos individuales".

"Con la muerte de su principal benefactor Hugo Chávez, los líderes cubanos están tratando urgentemente de atraer socios con inversión extranjera e incrementar su acceso a divisas duras y crédito externo", agregó.

Las medidas económicas adoptadas recientemente por el gobierno de la isla, tales como expandir las iniciativas privadas y permitir la venta de vehículos e inmuebles son "populares pero no han producido mucho crecimiento", señaló el experto.

Clapper agregó que la fuerte represión de protestas pacíficas y un incremento en los arrestos de corta duración indican que "los cambios económicos no estarán atados a cambios políticos".

En cuanto a la reciente reforma migratoria adoptada en Cuba, Clapper indicó que sólo ha producido un "incremento modesto de visas estadounidenses" y que los países de la región tampoco han detectado un incremento en los ingresos de ciudadanos cubanos.

Clapper no aportó detalles sobre los esfuerzos de La Habana de apertrecharse ante la desaparición física de Chávez, quien durante sus 14 años en el poder brindó una cuantiosa asistencia económica a Cuba.

Sobre Venezuela, Clapper definió al presidente encargado Nicolás Maduro como "un viejo aliado de Chávez que casi con certeza continuará las políticas socialistas de Chávez".

Maduro se medirá el 14 de abril con el opositor Henrique Capriles en comicios generales en los que se elegirá al sucesor de Chávez, quien falleció la semana pasada.

Clapper indicó que el próximo gobierno deberá "enfrentar las consecuencias de un entorno empresarial muy deteriorado y crecientes desbalances macroeconómicos" y que las "obligaciones de deuda consumirán una proporción creciente de los ingresos petroleros, aún si los precios del crudo permanecen altos".

En cuanto a su vecino del sur, Clapper dijo que muchos estados mexicanos "probablemente no cumplan con la fecha límite de implementación en 2016" de la reforma judicial iniciada por las autoridades mexicanas en 2008.

El presidente mexicano Enrique Peña Nieto "heredó una situación de seguridad compleja marcada por la confrontación entre el Estado y los carteles de la droga", escribió.

Clapper indicó que las tendencias actuales en el tráfico de drogas podrían "debilitar aún más" la seguridad ciudadana en América Central, que ya presenta una de las mayores tasas de homicidios en el planeta y cuyas instituciones "corruptas y débiles promueven entornos permisivos para actividades criminales, limitan libertades democráticas, alientan la corrupción sistémica y retrasan la recuperación".

Según Clapper, el estancamiento económico, las altas tasas de crímenes violentos, la impunidad y las maniobras de partidos gobernantes para consolidar poder al manipular instituciones democráticas son los principales retos que enfrentan las naciones del Hemisferio Occidental.

Otros funcionarios que asistieron a la audiencia fueron el director de la CIA John Brennan; el director del FBI Robert Mueller, el director de la Agencia de Inteligencia de Defensa, teniente general Michael Flynn; el director del Centro Nacional Antiterrorista Matthew Olsen; y el subsecretario de Estado para Investigación e Inteligencia Philip Goldberg.

-----

**MADRID, 12 MAR (EFE).**- El ministro español de Asuntos Exteriores, José Manuel García-Margallo, insistió hoy en que si alguien tiene "una evidencia adicional" que le haga creer que el accidente de tráfico que sufrió Ángel Carromero en Cuba fue provocado "puede ponerlo en conocimiento de los juzgados sin el menor problema".

En declaraciones a los medios en un acto sobre la Marca España, García-Margallo respondió así al ser preguntado por las declaraciones de la presidenta del PP de Madrid, Esperanza Aguirre, quien reclamó hoy una investigación internacional imparcial sobre el caso al considerar "plenamente verosímil" la versión de Carromero.

Carromero, dirigente de las Juventudes del conservador Partido Popular de España afirmó en una entrevista concedida a "The Washington Post" que un coche con distintivo del Gobierno cubano les embistió y provocó el accidente en que fallecieron los disidentes Oswaldo Payá y Harold Cepero.

Por este suceso el español fue condenado a cuatro años de prisión en Cuba y en virtud de un convenio bilateral desde diciembre pasado está en España y cumple su condena en régimen abierto.

García-Margallo reiteró que "la única constancia" que tiene del caso son los telegramas que recibió de la embajada española en Cuba, la declaración de Carromero en el juicio y el memorándum de entendimiento que firmó el cónsul español con las autoridades cubanas para hacer posible la repatriación del joven.

"No existe ninguna evidencia más, si alguien tiene una evidencia adicional puede ponerlo en conocimiento de los juzgados sin el menor problema", recalcó el ministro, quien señaló que nunca ha hablado con Carromero.

Ni Carromero le ha llamado después de regresar a España, ni él ha intentado ponerse en contacto con él para evitar que "se pudiese interpretar que estaba intentando condicionar su conducta, cosa que no es el caso".

"El señor Carromero es perfectamente libre, como cualquier español, de decir lo que tenga a bien", concluyó.

-----  
**MIAMI, 11 MAR (NOTIMEX).**- La bloguera opositora cubana Yoani Sánchez visitará el Congreso de Estados Unidos a fin de compartir sus ideas sobre libertad, democracia y derechos humanos en Cuba, dijo hoy la oficina del senador por Florida, Bill Nelson.

Sánchez, quien realiza una gira internacional, accedió a la visita al Capitolio el próximo 19 de marzo a las 10:30 hora local.

El senador demócrata Nelson invitó a la bloguera después que ésta recibió un pasaporte, tras la entrada en vigencia en Cuba de nuevas regulaciones de viaje y política migratoria.

Sánchez "está interesada en esta oportunidad de visitar el Congreso con el fin de compartir sus experiencias como miembro de la sociedad civil emergente e independiente en Cuba y sus ideas acerca de la realidad cambiante de la isla", dijo el representante de la bloguera a Nelson.

"Sánchez pidió que Nelson y Joe García, representante demócrata de Miami, organizaran la reunión de los miembros de ambas cámaras del Congreso", señaló el representante de Sánchez en una carta.

"Espero con mucho interés esta reunión y oír su visión única sobre la realidad de la vida en Cuba", dijo a su vez Nelson.

La bloguera realiza una gira que se extenderá casi tres meses y que incluirá a la República Checa, Alemania, Italia, Países Bajos, Perú, España, Suecia y Suiza. Brasil fue su primera escala y el domingo estuvo en México.

El 1 de abril prevé una visita a Miami, la meca del exilio cubano en Estados Unidos, para hablar en la Torre de la Libertad, un simbólico edificio para la comunidad cubana.

-----  
**MADRID, 12 MAR (NOTIMEX).**- La dirigente del grupo cubano disidente Damas de Blanco, Berta Soler, afirmó hoy aquí que está preparada para exponer en países de Latinoamérica su visión sobre la falta de libertades, democracia y de respeto a los derechos humanos en su país.

En entrevista en esta capital tras llegar la víspera a España en su primer viaje al exterior, Soler comentó que el grupo está abierto a invitaciones para hablar en otros países, como Brasil, México o incluso Venezuela.

Señaló que ninguna de las dirigentes de las Damas de Blanco ha solicitado visado a esas naciones, ya que solo van a los países donde les han extendido una invitación.

"Vamos sin ningún miedo y pensando en ejercer, o la tentativa de ejercer las mismas libertades que tratamos de ejercer en Cuba pese a la represión. Con México, Brasil o Venezuela, a cualquier país llegaremos sin miedo, porque el amor por nuestra patria es más fuerte que las rejas", dijo.

Indicó que viajes como este a España permiten "denunciar" a Cuba, donde "no hay libertad y democracia", y que se quiere pedir a los mandatarios de otros países "que tengan mano fuerte con el gobierno de Cuba, que le exijan".

"Estoy preparada, si algún día llego a México, a Brasil, a cualquier país, de que me puedan repudiar, porque son países donde existen libertades y democracia, tienen derecho" (a no estar de acuerdo con su posición), precisó.

Abundó que en Cuba "no se tiene esa libertad" y cuando llegan personas que son cercanas a su formación "no se permite llegar a ellos" y que por eso contrasta la situación con países donde sí se puede diferir a través del diálogo político.

Soler explicó que en este viaje a España quiere narrar cómo el gobierno de Cuba "usa la violencia contra la disidencia interna; mientras el mundo pide la no violencia contra mujeres, el gobierno usa la violencia contra mujeres".

Puntualizó que las Damas de Blanco han ganado reconocimiento internacional con su lucha pacífica a pesar de la represión, y aclaró que no se perciben cambios con la reciente reforma migratoria o la que permite la compra y

venta de viviendas.

"Son cambios cosméticos, porque lo de vender y comprar casas a nosotros no nos beneficia, porque no hay dinero para eso, el país está sumergido en la miseria; por tanto esos cambios no van a resolver los problemas del país", aseveró.

Indicó que aunque ella pudo salir de la isla tras la reforma migratoria, muchas otras personas no lo han podido hacer, como la dama de blanco Gisela Sánchez, que al tramitar el pasaporte le dijeron que estaba en una lista de contrarrevolucionarios y se le impidió viajar.

"Vamos a hablar de cambios en Cuba cuando exista respeto a los derechos humanos, primero; ahora son cambios cosméticos que no van a resolver los problemas en Cuba", manifestó.

Soler ofreció este martes en Casa de América en Madrid la conferencia "Damas de Blanco, un mensaje a Cuba", organizada por la Asociación Iberoamericana por la Libertad, el Observatorio Cubano por los Derechos Humanos y la Fundación Hispano Cubana.

-----  
**MADRID, 12 MAR (NOTIMEX).**- Un grupo de personas intentó hoy reventar el acto en el que participaba la líder de las Damas de Blanco, Berta Soler, en Casa de América en Madrid, lo que generó momentos de tensión entre los protestantes y los miembros de seguridad del recinto.

La dirigente del grupo participó este martes en la conferencia "Damas de Blanco, un mensaje a Cuba", en la que exponía la situación de represión contra los disidentes en su país, cuando fue interrumpida por algunos asistentes e inició el incidente.

La conferencia era clausurada por la ex presidenta de la Comunidad de Madrid y dirigente del gobernante Partido Popular en esta capital, Esperanza Aguirre.

Un asistente interrumpió el discurso de Aguirre y en ese momento otro grupo comenzó a gritar consignas contra la política española.

Aguirre consideró que eran "personas enviadas por la embajada de Cuba" en España, mientras que Soler sacó una pequeña pancarta con el lema "Cuba sí, Castro no", que empezó a ser gritado por los asistentes.

Mientras, el grupo de personas pro castristas gritaba "Viva la revolución cubana" y exhibieron una bandera de Cuba con la imagen del guerrillero Ernesto Che Guevara, que les fue arrebatada por algunos asistentes, lo que generó mayor tensión en el auditorio.

Los guardias de seguridad debieron intervenir y el grupo de personas debió salir de la sala ante la presión del público.

La conferencia fue organizada por la Asociación Iberoamericana por la Libertad, el Observatorio Cubano por los Derechos Humanos y la Fundación Hispano Cubana.

-----  
**LA HABANA, 12 MAR (XINHUA)** --La Semana Internacional de la Francofonía 2013, que incluye cine, música y presentaciones de libros, se celebrará en La Habana y en Santiago de Cuba a partir del próximo fin de semana, anunciaron hoy los organizadores.

La agregada cultural de la embajada de Francia, Camille Barnaud, dijo a la prensa que en los preparativos de esta edición destacan la calidad de las presentaciones y la cooperación estrecha entre las misiones diplomáticas de naciones como Canadá, Bélgica y Malí.

La diversidad y riqueza cultural que caracteriza a los países de habla francesa se dejará ver en la jornada, cuyo programa incluye además talleres para niños, conferencias, exposiciones y espectáculos de música y danza, señaló la diplomática.

Dijo que en el programa destaca "Voilà", una compilación de canciones francesas del grupo Opera de la Calle, así como una exhibición del artista y navegante Titouan Lamazou y conciertos del intérprete rumano Matei Rogoz, además del dueto formado por la soprano Bárbara Llanes y el pianista Darío Martín.

En cada edición de esta fiesta de la francofonía, el público habanero espera, sobre todo, el habitual ciclo de cine en idioma francés, que en esta ocasión abarca películas procedentes de Argelia, Suiza, la República Checa, Burkina Faso, Bélgica y Francia.

El director de la Alianza Francesa en La Habana, Marc de Lehelle, precisó que en la institución homóloga radicada en Santiago de Cuba (864 kilómetros al este de la capital cubana) habrá a partir del martes 19 presentaciones de libros, concursos de artes plásticas, mesas redondas, proyección de documentales y la celebración de juegos.

-----  
**LA HABANA, 12 MAR (XINHUA)** -- Tres bandas de la Agencia Cubana de Rock participarán por primera vez en el Festival South By South West (SXSW), que comienza esta semana en la ciudad de Austin, Texas (Estados Unidos), publicó hoy el diario oficial "Granma".

La representación de la escena metalera del país caribeño está compuesta por las alineaciones emblemáticas "Agonizer", "Escape" y "Ancestor". Alejandro de la Torre, bajista de "Escape", expresó que la gira por Estados Unidos puede abrir "una puerta para que se conozca la calidad del rock y el metal que se hace en Cuba". "Actualmente, el rock cubano tiene tremenda calidad y muchas agrupaciones tienen nivel para dar pelea en los circuitos del metal internacional", aseveró.

El bajista adelantó que en el festival texano, "Escape" presentará su más reciente álbum, La hora de la verdad, que obtuvo el Premio Cubadisco en la categoría de metal, y estrenará cinco temas de su nueva producción discográfica, la cual saldrá los próximos meses de forma independiente.

La tradicional cita rockera de Austin es una especie de rampa de lanzamiento para bandas jóvenes de diversas partes del mundo y promociona además obras audiovisuales de corte vanguardista como filmes, documentales, videos clips, y distintas aplicaciones tecnológicas.

-----  
**MIAMI, 12 (ANSA)** - El próximo fin de semana, la ciudad de Miami recibirá la sexta edición del Global Cuba Fest, donde se reunirán músicos cubanos que viven en diferentes partes del mundo.

El festival, que comenzará el viernes próximo y durará tres días, es promovido por FUNDarte y por el Miami Light Project.

Para este año está prevista la actuación de diferentes artistas cubanos, entre ellos, Julio Fowler, Yadam y Pavel Urkiza, que vienen desde España; Yosvany Terry y Pedrito Martínez, de Nueva York; Hilario Bell y Horacio "El Negro" Hernández, de Miami; Italuba, de Italia; y El Coro Criollo de Cuba, que llegará desde Cuba.

-----  
**LA HABANA, 12 MAR (XINHUA)** -- Atletas de México, Ecuador, Venezuela, Chile y Nicaragua, junto a los cubanos, han confirmado hasta hoy su asistencia al 32 Torneo Internacional de Levantamiento de Pesas "Manuel Suárez in Memoriam", que se celebrará en Cienfuegos -centro sur de Cuba- del 14 al 18 de marzo.

La cita se desarrollará en la Sala Polivalente Guernica, de la provincia cienfueguera, que con motivo del evento recibió una total restauración y ya se encuentra lista para el certamen, según dijeron a la prensa directivos del Instituto del Deporte cubano.

Los participantes en esta justa de halterofilia competirán en ocho divisiones para el sexo masculino y siete en el femenino, anunciaron los organizadores.

Este Torneo se realiza en Cuba desde 1980, y en la Perla del Sur, como llaman a Cienfuegos, se celebró por primera vez en 1996. En la edición anterior, efectuada en la occidental provincia de Matanzas, Cuba alcanzó el primer lugar en la rama masculina, en tanto Ecuador se coronó en la femenina.

En el "Manuel Suárez in Memoriam" compiten atletas de varios países, lo cual permite conocer la preparación de las figuras más sobresalientes tanto de la isla como de otras naciones. La actuación más sobresaliente de los pesistas cubanos en citas olímpicas fue en Moscú 1980, con una presea de oro y una de bronce.

## **DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**CARACAS, 12 MAR 2013 (AFP)** - El presidente encargado de Venezuela, Nicolás Maduro, encabezó este martes un solemne homenaje frente a los restos en capilla ardiente del mandatario Hugo Chávez, a la hora exacta en que se cumplió una semana de su muerte, víctima de cáncer.

A las 16H25 locales (20H25 GMT) sonó una corneta y se celebró una misa con la presencia de los funcionarios del gobierno y altos mandos militares, en el salón de honor de la Academia Militar, adonde siguen desfilando miles de sus seguidores.

"Trataron de profanar su honor, no pudieron en vida, han tratado de profanar su espíritu eterno, no podrán tampoco. Los llamamos a que cedan en su odio y su rencor", subrayó Maduro, en un breve discurso frente al féretro, refiriéndose a la oposición.

Vestido de traje formal oscuro, Maduro, candidato oficialista a las elecciones del 14 de abril para elegir al sustituto de Chávez en la presidencia, dijo frente al ataúd cubierto con la bandera venezolana que el fallecido líder fue un "profeta", "adelantado a su tiempo".

"Está bendiciendo y estará encargado de bendecir a nuestra patria", subrayó Maduro, a quien Chávez designó en diciembre, antes de partir a La Habana para una cuarta cirugía contra el cáncer, heredero político y candidato en caso de que quedara inhabilitado para gobernar.

En la ceremonia, el canciller Elías Jaua, manifestó: "No le fallaremos, no lo traicionamos en vida, no traicionaremos su memoria, comandante presidente Hugo Chávez".

Jaua, que llamó a Chávez "redentor de los pobres", recordó que más de treinta jefes de Estado asistieron a los funerales de Estado el pasado viernes para rendir tributo "a un hombre que ha dejado a Venezuela en un sitio de honor en el mundo".

"Chávez vive, la lucha sigue, hasta siempre comandante", dijo Maduro, al concluir la ceremonia.

Chávez, quien gobernó Venezuela desde 1999, será embalsamado y su cuerpo, que permanece desde el pasado miércoles en capilla ardiente, será llevado el viernes a un museo, antiguo cuartel desde donde lanzó su fallido golpe de Estado del 4 de febrero de 1992.

La Asamblea Nacional postergó este martes el debate de una enmienda a la Constitución que debía presentar el gobierno para llevar el cuerpo embalsamado al Panteón Nacional, donde yace el Libertador Simón Bolívar.

La Constitución reserva ese honor a venezolanos "ilustres" después de transcurridos 25 años de su fallecimiento", por lo que en el caso de Chávez, fallecido hace una semana, se requiere una enmienda.

-----

**PARÍS, 12 MAR (EFE).**- El presidente de Bolivia, Evo Morales, inicia hoy una visita de dos días a Francia, con un claro contenido económico en su agenda, que incluye una entrevista prevista con su homólogo francés, Francois Hollande.

Morales aterriza al mediodía de hoy, procedente de Viena, en Toulouse, donde tiene previsto visitar la factoría del constructor aeronáutico Airbus, filial del consorcio europeo EADS.

El presidente participó en los últimos días en la Comisión de Estupefacientes de la ONU que tuvo lugar en la capital austríaca.

Tras visitar las instalaciones de Airbus, Morales llegará a París entorno a las 16.00 horas (15.00 horas GMT).

El mandatario boliviano tiene previsto pronunciar una conferencia en la Casa de América Latina de la capital francesa a las 18.00 horas GMT, según informó un portavoz diplomático galo.

En el segundo día de su visita, Morales mantendrá un encuentro con Hollande en el Palacio del Elíseo, dentro de la ronda de contactos que el presidente francés viene manteniendo con mandatarios de América Latina, una región con la que Francia quiere estrechar lazos.

Posteriormente, Morales se reunirá con empresarios franceses para tratar de incentivar las inversiones galas en su país.

La petrolera Total, por ejemplo, es actualmente uno de los principales socios de la estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB).

Morales puede mantener también un encuentro con los organizadores del rally Dakar, con el objetivo de que esta carrera, que desde 2008 se celebra en América Latina, pueda atravesar en futuras ediciones territorio boliviano, indicaron a EFE fuentes oficiales.

Este año, el rally de resistencia más duro y conocido del mundo comenzó en Lima y acabó en Santiago de Chile, tras haber atravesado también territorio argentino.

El recorrido de la próxima edición será anunciado el próximo día 20 en París.

-----  
**LA PAZ, 12 MAR (DPA)** - El vicepresidente boliviano, Álvaro García Linera, ratificó hoy el uso de los puertos del sur de Perú a partir de los próximos meses ante las divergencias que existen en la actualidad con el gobierno de Chile que encabeza Sebastián Piñera.

"Bolivia está apostando por cambiar la economía regional en las próximas décadas, y será gradual el uso de los puertos peruanos para la exportación e importación de la carga boliviana", dijo a los periodistas.

Explicó que Bolivia dejará de usar el puerto de Arica para emplear Matarani e Ilo en Perú, y se construirá una nueva carretera desde La Paz hasta la frontera peruana para que conecte hasta Ilo, donde se hará uso de un espacio cedido en 1992 a Bolivia por 99 años.

García Linera precisó que Bolivia invertirá en los próximos años unos 3.000 millones de dólares para habilitar varias vías de conexión a los puertos peruanos, como el ferrocarril bioceánico Santos (Brasil)-Santa Cruz-Cochabamba-La Paz.

"Bolivia apuesta por la integración regional, que es la segunda región que más crece en el mundo porque es rico en biodiversidad y materias primas. Pero Chile es el que más obstáculos pone a esa integración regional", agregó.

Los presidentes Evo Morales, de Bolivia; Dilma Rousseff, de Brasil y Ollanta Humala, de Perú, participarán el 5 de abril en la inauguración del corredor bioceánico Corumbá (Brasil)-Santa Cruz (Bolivia)-Desaguadero (Perú).

-----  
**BUENOS AIRES, 12 MAR (DPA)** - El referéndum realizado en las islas Malvinas, que mostró una abrumadora mayoría a favor de que continúen como territorio británico de ultramar, es "irrelevante" y una "maniobra mediática que expresa la debilidad de la posición del Reino Unido", afirmó hoy la embajadora argentina en Londres, Alicia Castro.

La representante diplomática fue la única integrante del gobierno de Cristina Fernández de Kirchner que hizo declaraciones públicas respecto de la consulta, en medio de un estricto silencio oficial luego de conocerse que el 99,8 por ciento de los habitantes de Malvinas, conocidos como "kelpers", se pronunció a favor de la administración británica en las islas.

El gobierno argentino considera ilegal el referéndum y no lo reconoce, basado en el hecho de que no fue convocado por las Naciones Unidas, no cuenta con su aprobación ni fue supervisado por la organización.

La embajadora argentina aseguró que el resultado del referéndum "no" sorprendió. "¿Qué iban a decir? Es un referéndum organizado por británicos para británicos, con el fin de que digan que el territorio tiene que ser británico", sostuvo.

"Para nosotros es totalmente irrelevante. La situación hoy es igual a la de ayer. Fuimos testigos de una maniobra dilatoria más", remarcó Castro.

"No es que no entendamos a los isleños en su afán de ratificar su identidad: ellos son británicos y la ley británica los reconoce como tales. La Argentina no intenta cambiar su identidad y su modo de vida, pero el territorio que habitan no lo es. Hay un derecho que no tienen, que es a decidir sobre el destino de nuestro territorio o a resolver la controversia de soberanía", argumentó.

El gobierno argentino sostiene que la autodeterminación de los pueblos es un principio fundamental del derecho internacional "que no es reconocido a cualquier comunidad establecida en un territorio sino a los pueblos

considerados pueblos originarios que han sido o están siendo sometidos al poder colonial, que no es el caso de los habitantes" de las Islas Malvinas, reiteró la embajadora.

"No es un pueblo colonizado sino un territorio colonizado", remarcó Castro.

Según informó la agencia de noticias británica Press Association (PA), sólo tres personas votaron en contra en el referéndum realizado el domingo y el lunes en las Malvinas, en el que la participación electoral fue del 92 por ciento. De los 1.650 ciudadanos habilitados para votar, lo hicieron 1.517.

El referéndum, convocado por el gobierno local de las islas, llamadas Falklands por sus habitantes, no es vinculante. Pero los "kelpers" esperan que sirva como mensaje en contra de las aspiraciones de Argentina de recuperar su soberanía.

El primer ministro británico, David Cameron, instó hoy a la Argentina a "tomar cuidadosa nota" de la aplastante mayoría entre los habitantes de las islas Malvinas a favor de seguir formando parte de Reino Unido.

"Los habitantes de las Falklands (nombre británico de las islas) no podrían haber hablado de manera más clara. Quieren seguir siendo británicos y eso debería ser respetado por todos, incluida Argentina", señaló Cameron. Además, añadió que Reino Unido siempre defenderá el archipiélago.

El archipiélago de las Malvinas está ubicado a unos 400 kilómetros de las costas argentinas, pero se encuentra desde 1833 bajo dominio británico pese al reclamo de soberanía de Buenos Aires.

En 1982, la dictadura que gobernaba en Argentina intentó recuperar las islas mediante una invasión que desató una guerra con el Reino Unido, que a lo largo de poco más de dos meses de conflicto bélico le costó la vida a 649 argentinos, 255 británicos y tres civiles isleños.

-----  
**PUERTO ARGENTINO, ISLAS MALVINAS, 11 MAR (REUTERS)** - Los habitantes de las Islas Malvinas votaron casi de manera unánime por seguir siendo una colonia británica en un referendo que busca conseguir la solidaridad mundial mientras Argentina intensifica sus reclamos de soberanía.

El recuento oficial del lunes mostró que un 99,8 por ciento de los isleños votaron a favor de seguir siendo un territorio británico de ultramar en la votación de dos días que fue desestimada por Argentina, que la consideró como una estrategia publicitaria sin sentido.

Sólo hubo tres votos por la opción "no" de unos 1.500 emitidos.

"Seguramente este debe ser el mensaje más fuerte que podemos enviar al mundo", dijo Roger Evans, uno de los ocho miembros electos de la Asamblea Legislativa de las Islas Malvinas, llamadas Falklands por los ingleses.

"(El mensaje) de que estamos contentos, que queremos mantener el status quo (...) con el derecho a determinar nuestro propio futuro y no convertirnos en una colonia de Argentina", agregó.

El patriotismo está exacerbado en las inhóspitas y tormentosas islas que se encuentran frente a la Patagonia, en el punto más austral de Sudamérica.

La participación fue de un 92 por ciento entre los 1.649 isleños nacidos en Malvinas y residentes de larga data registrados para votar.

A 31 años de una guerra entre el Reino Unido y Argentina por el archipiélago del Atlántico sur, los residentes se han sentido perturbados por los reclamos cada vez más fuertes de Buenos Aires sobre las Malvinas.

Políticos locales esperan que una votación contundente por el "sí" los ayude a conseguir apoyo en el exterior, por ejemplo en Estados Unidos, que ha adoptado una posición neutral frente al tema de la soberanía.

"Nunca vamos a cambiar el reclamo o el punto de vista de Argentina, pero creo que hay muchos países que están sentados a un costado (...) esto les va a mostrar claramente lo que la gente piensa", agregó Edwards.

El ánimo era alegre mientras los isleños hacían fila en el frío para votar en la tranquila capital de la isla, Puerto Argentino, llamado Puerto Stanley por los colonos británicos, algunos de los cuales lucían novedosas vestimentas con los colores rojo, blanco y azul de la bandera británica.

"Somos británicos y así queremos seguir siendo", dijo Barry Nielsen, quien vestía un sombrero con los colores de la bandera del Reino Unido al emitir su voto en el municipio de Puerto Argentino, donde vive la mayoría de los cerca de 2.500 isleños.

#### **PRESION SOBRE REINO UNIDO**

La presidenta argentina, Cristina Fernández, ha aumentado la presión sobre Reino Unido para que negocie la soberanía de las islas, algo a lo que Londres se rehúsa a menos que los isleños soliciten el diálogo.

La mayoría de los países latinoamericanos y muchas otras naciones en desarrollo han expresado su respaldo a Argentina, que ha redoblado sus demandas desde que compañías que cotizan en la bolsa de Londres han comenzado a perforar la escarpada costa de las Islas Malvinas en busca de petróleo y gas natural.

El secretario de Relaciones Exteriores británico, William Hague, dijo que el referendo claramente mostró que los isleños querían seguir siendo un territorio británico de ultramar.

"Todos los países deben aceptar los resultados de este referendo y apoyar a los isleños de las Falkland mientras continúan desarrollando su hogar y su economía", dijo en un comunicado.

"Siempre hemos sido claros que creemos en los derechos del pueblo de las Falklands para determinar su propio futuro y para decidir sobre el camino que desea tomar. Es lo correcto que, en el siglo XXI, estos derechos se respeten", agregó Hague.

Sin embargo, funcionarios del Gobierno en Buenos Aires pusieron en duda la legitimidad del referendo. Dicen que la disputa por la soberanía debería ser resuelta entre el Reino Unido y Argentina y citan resoluciones de Naciones Unidas que llaman a Londres a que se siente a negociar.

"Este (referendo) es un truco que no tiene valor legal", dijo Alicia Castro, embajadora argentina en Londres.

"A los isleños les conviene una negociación", sostuvo en una radio argentina, afirmando que Buenos Aires no quiere negarles su identidad, que ellos son británicos y Argentina desea respetar su identidad y su estilo de vida "si quieren seguir siendo británicos (...) pero el suelo donde viven no lo es".

El país sudamericano reclama el territorio desde 1833, argumentando que lo heredó de los españoles tras la independencia y que Gran Bretaña expulsó a la población argentina de las islas.

La guerra, en la que murieron 650 argentinos y 255 ingleses y que terminó con la rendición de Argentina 74 días después, es recordada en el país austral como un humillante error de una dictadura desacreditada. Y hoy nadie pide una acción militar.

La mayoría de los argentinos cree que las islas pertenecen legítimamente al país sudamericano y que siguen siendo un potente símbolo nacional que une a rivales políticos.

Los isleños, que gozan de un crecimiento económico gracias en parte a la venta de licencias de exploración de gas natural y petróleo, dicen que no esperan que el resultado del lunes persuada a Argentina.

"La postura de Argentina sobre las Falklands seguirá siendo la misma", dijo Craig Paice, residente de Puerto Argentino, vistiendo una camiseta con el lema "Nuestras islas, nuestra decisión" mientras esperaba para votar el lunes.

"Pero esperamos que el mundo ahora escuche y sepa que la gente de las Islas Falkland tiene una voz", agregó.

-----  
**BRASILIA, 12 (ANSA)** - El ministro de Defensa brasileño, Celso Amorim, afirmó durante una exposición realizada ante militares, que su país necesita estar preparado y formular una estrategia para responder a eventuales ataques externos en un mundo caracterizado por la "incertidumbre".

"Nuestra política de Defensa es pacífica, por lo tanto prepararse para la guerra, según mi interpretación, quiere decir estar prontos para evitar una guerra y preservar la paz" explicó el ministro.

Lo afirmó el lunes por la noche durante la clase inaugural del Curso Superior de Defensa dictado en la Escuela de Comandos del Estado Mayor del Ejército, en Praia Vermelha, zona sur de Río de Janeiro.

"Dado que no tenemos enemigos, cuando decimos 'prepararse para la guerra' significa concentrarse en el desarrollo de nuestras capacidades humanas, tecnológicas e industriales" en el contexto de un mundo caracterizado por crecientes "incertidumbres", señaló Amorim, según la transcripción realizada en una nota divulgada por el Ministerio.

En tanto el coronel Moraes José Carvalho Lopes Júnior, informó que este curso es el primero en su tipo dado que en él se integran las escuelas de altos estudios de las tres Fuerzas Armadas y cuenta con la participación de oficiales así como de un grupo de civiles.

-----  
**WASHINGTON, 12 MAR (NOTIMEX).**- Una mayoría de los católicos estadounidenses considera que la Iglesia está desconectada de la realidad de su feligresía y por ello el nuevo papa deberá adoptar políticas que la reflejen, destacó hoy una encuesta.

Esa desconexión parece reflejarse en la percepción que existe sobre cómo la Iglesia ha manejado el escándalo de los abusos sexuales cometidos por sacerdotes, según el sondeo conjunto del diario The Washington Post y la cadena de televisión ABC.

La encuesta mostró que una mayoría de los católicos estadounidenses, 49 por ciento, considera que el ahora papa emérito Benedicto XVI hizo un "positivo" trabajo al frente de la Iglesia, y para 19 por ciento fue "excelente".

Con todo, 54 por ciento de los encuestados piensa que el nuevo pontífice deberá cambiar las políticas de la Iglesia a fin de que reflejen la nueva realidad de los católicos, contra 38 por ciento para quienes las políticas deben mantenerse inalterables.

Otro 67 por ciento dijo desaprobador la manera como la Iglesia ha manejado el escándalo de los abusos sexuales, contra 18 por ciento que señaló estar de acuerdo.

La encuesta mostró que pese al deseo de una mayoría de ver un cambio de política, persiste la oposición hacia cambios que son contrarios a la actitud tradicional de la Iglesia católica.

Por ejemplo 55 por ciento se opone a cambiar la política que impide a los sacerdotes contraer matrimonio, y 58 por ciento tampoco quiere que las mujeres sean ordenadas para officiar misa y otros servicios religiosos. Los cambios son favorecidos por 34 por ciento en ambos casos.

Los resultados de la encuesta se producen en momentos que el Colegio de Cardenales inicia este martes su cónclave para la selección del sucesor de Benedicto XVI.

La investigación fue celebrada entre los pasados días 7 y 10 de marzo entre mil un adultos seleccionados al azar y presenta un margen de error de 3.5 puntos porcentuales.

-----  
**NUAKCHOT, 12 MAR (EFE).**- La Coordinación de la oposición democrática en Mauritania (COD) boicoteará las elecciones legislativas y municipales convocadas por la Comisión electoral nacional independiente (CENI, siglas en

francés) en una fecha por definir entre el 15 de septiembre y el 15 de octubre.

"No nos concierne una decisión que emana de una comisión que no fue designada de forma consensuada", indicó la COD en un comunicado difundido anoche en Nuakchot y que constituye su primera toma de postura ante la convocatoria de los comicios.

La Coordinación, que agrupa a una decena de partidos de diversas tendencias -desde islamistas hasta izquierdistas- se negó a reconocer un "escrutinio que no responde a los criterios de elecciones libres, justas, transparentes y que no garantizan la igualdad de oportunidades entre los protagonistas políticos".

Estas elecciones debían haber sido organizadas en octubre de 2011, pero fueron aplazadas a petición de la oposición.

La COD había exigido como condiciones la supervisión de las elecciones por "un Gobierno de consenso dirigido por un primer ministro que dispone de las prerrogativas necesarias", la elección de la fecha de las elecciones de manera consensuada así como la apertura de los medios públicos de forma permanente ante todos los actores políticos.

La oposición reclamó también la integración del Batallón de la Guardia Presidencial (BASEP) -cuerpo militar creado por el presidente Mohamed uld Abdel Aziz a finales de los años 90- en la institución militar para, según la COD, "disipar el terror que ha generado entre los civiles y militares".

La COD reiteró igualmente su llamamiento de retirada del presidente Abdel Aziz, quien llegó al poder tras un golpe de Estado en 2008, y un año después organizó unas elecciones que ganó y en las que participó la totalidad de los partidos de la oposición.

Junto a la COD, existe en Mauritania otro agrupamiento de oposición calificado de "moderado" dirigido por la Alianza Popular Progresista (APP) de Mesud uld Buljeir, presidente de la Asamblea Nacional (cámara baja del parlamento mauritano), que sí mantiene abiertos los contactos con el poder.

-----  
**GINEBRA, 12 MAR (EFE).**- La ONU reveló hoy que posee evidencias de que la intervención militar liderada por el Ejército francés para recuperar el control del norte de Malí, que estaba en manos de grupos islamistas extremistas, fue seguida de actos violentos de venganza perpetrados por soldados malienses.

Un informe presentado hoy al Consejo de Derechos Humanos de la ONU sobre la situación en Malí indica que las víctimas de esas represalias fueron principalmente miembros de las minorías étnicas peul, tuareg y árabes.

Estos son percibidos por el resto de la población como grupos que apoyaron la rebelión del año pasado contra el gobierno, lo que llevó en la práctica a una partición del país, entre el sur -con la capital, Bamako- bajo control de las autoridades, y el norte del país -dos tercios del territorio nacional- en manos de fuerzas insurgentes.

Minutos después de presentarse este informe, el ministro de Justicia de Malí, Malick Coulibaly, presente también en la sesión de Consejo de Derechos Humanos, aseguró que las alegaciones de exacciones corresponden a casos aislados.

Garantizó que los militares sospechosos han sido retirados del frente de combate y puestos a disposición de la justicia.

Los grupos extremistas instauraron un régimen de terror en las regiones que llegaron a dirigir -las principales eran Kidal, Gao y Tombuctú-, durante el cual se denunciaron todo tipo de exacciones, como ejecuciones sumarias, torturas, amputaciones como forma de castigo y reclutamiento forzado de niños incluso de diez años.

La situación de esas minorías "ha empeorado por la propagación de mensajes incendiarios, incluso a través de los medios de comunicación y el estigma que sufren", según el informe preparado por un equipo del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos.

Según los observadores de la ONU que efectuaron dos misiones a Malí -la última tuvo lugar el pasado febrero-, los temores de ver multiplicados los actos de represalia "parece" que se materializan.

"Mientras que la violencia de los grupos extremistas ha parado de manera general, surgen muchas denuncias sobre graves violaciones de los derechos humanos en las zonas recuperadas", según la ONU.

El Ejército francés optó por intervenir en el conflicto en Malí, desde el pasado 11 de enero, ante la incapacidad de las fuerzas armadas nacionales para enfrentarse a los rebeldes.

Tras la liberación de las principales regiones del norte -aunque las operaciones contra los insurgentes continúan-, las minorías temen ahora ser blanco de ataques "no por lo que han hecho, sino por lo que son", indicó un portavoz del Alto Comisionado para los Derechos Humanos.

Ante esta situación, el organismo pidió al Gobierno de Bamako que proteja a las comunidades en riesgo y que garantice que sus tropas respetan los derechos humanos.

-----  
**WASHINGTON, 12 MAR (EFE).**- La CIA ha aumentado su apoyo a las unidades antiterroristas de elite iraquíes para combatir a Al Qaeda y contrarrestar los posibles efectos colaterales de la guerra civil en Siria, informó hoy el diario The Wall Street Journal.

El periódico, citando fuentes oficiales, asegura que desde 2011 hasta finales de 2012 la Casa Blanca ordenó a la Agencia Central de Inteligencia de Estados Unidos (CIA) que sirviera de apoyo al Servicio de Lucha Antiterrorista de Irak (CTS, en inglés), una fuerza que depende directamente del primer ministro iraquí, Nuri al Maliki.

La CIA desde entonces ha incrementado su colaboración con el CTS para asumir el control de una misión a largo plazo encabezada por militares estadounidenses.

Durante años, miembros de las fuerzas especiales de Estados Unidos han trabajado con la CTS contra Al Qaeda en Irak, pero el papel de los militares ha disminuido desde que las tropas estadounidenses se retiraron del país a finales de 2011.

El Gobierno de Estados Unidos está proporcionando asistencia no letal a la oposición de Bachar Al Asad, pero se niega a enviar armas, en parte para ayudar a evitar que surjan elementos extremistas entre las fuerzas rebeldes.

Esta estrategia, la de utilizar a la agencia de inteligencia para fortalecer la presencia en Irak contra los grupos extremistas, está en línea con la meta de la Administración de Barack Obama de limitar el papel de EE.UU. en el conflicto sirio.

Según las informaciones que ha ido adquiriendo la inteligencia estadounidense, Al Qaeda en Irak ha estado proporcionando un flujo constante de combatientes para trabajar con el Frente Al Nusra, uno de los grupos rebeldes más activos de Siria que además ha sido incluido por EE.UU. en su lista de grupos terroristas.

El grupo es considerado como la fuerza más poderosa en las zonas controladas por los rebeldes de Siria a lo largo de las fronteras turcas e iraquíes.

-----  
**SEÚL, 12 MAR (EFE).**- Corea del Sur aseguró hoy que el armisticio que puso fin a la Guerra de Corea (1950-53) sigue vigente a pesar de que el régimen de Pyongyang lo declara nulo desde ayer en respuesta a las sanciones de la ONU.

"Los términos del armisticio no pueden ser unilateralmente anulados o invalidados", aseguró hoy el portavoz del ministerio de Exteriores surcoreano, Cho Tai-young que pidió a Corea del Norte que retire sus amenazas de acabar con el alto el fuego.

El portavoz explicó además que Seúl mantendrá "absolutamente" el armisticio e impulsará en este sentido la cooperación y la consulta con Estados Unidos y China, países que forman parte del acuerdo.

"Le pedimos a Corea del Norte que retire las amenazas contra la estabilidad y la paz en la península de Corea y en la región", apuntó el portavoz en unas declaraciones recogidas por la agencia Yonhap.

El régimen de Pyongyang declaró ayer, tras varias amenazas, "completamente nulo" el armisticio y aseguró que se está preparando para una guerra inminente contra Corea del Sur y EE.UU.

Además, según confirmó el ministerio de defensa surcoreano, el régimen de Kim Jong-un suspendió ayer de forma unilateral la línea telefónica de la aldea fronteriza de Panmunjom, única vía de comunicación entre el Sur y el Norte, generalmente usada para asuntos de urgencia.

El detonante de las acciones norcoreanas ha sido el ejercicio militar anual Key Resolve, que las fuerzas de Corea del Sur y EE.UU. iniciaron ayer y que se prolongará hasta el próximo jueves 21.

El anuncio de que ponía fin al armisticio firmado por entre las dos Coreas forma parte de la campaña de amenazas del país comunista, al que el pasado jueves la ONU impuso nuevas sanciones económicas y comerciales por su prueba nuclear del 12 de febrero, la tercera del país tras las realizadas en 2006 y 2009.

El armisticio que hace casi 60 años puso fin a la Guerra de Corea mantiene técnicamente enfrentados desde entonces al Norte y al Sur, que nunca lograron sustituir este acuerdo de alto el fuego por un tratado de paz definitivo.

-----  
**PEKÍN, 12 MAR (EFE).**- El Gobierno de China afirmó hoy que está dispuesto a cooperar con la comunidad internacional, incluido Estados Unidos, para lograr mayor seguridad en Internet, en respuesta a las peticiones de Washington para que Pekín detenga los ciberataques desde su territorio contra sus intereses comerciales.

La portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores de China, Hua Chunying, añadió que su Gobierno promueve el diálogo constructivo en este campo y la cooperación "bajo el principio de la mutua confianza y el respeto", y que se opone firmemente y combate los ciberataques.

"El ciberespacio no significa guerra, sino regulación y cooperación", subrayó la portavoz china en rueda de prensa.

Hua también destacó que China es una de las mayores víctimas de ciberataques, y que su Gobierno presta mucha atención a la seguridad en Internet.

"China espera mantener junto con la comunidad internacional la paz, la seguridad, la apertura y la cooperación en el ciberespacio", mencionó la portavoz.

Las declaraciones de Hua responden a declaraciones ayer del consejero de Seguridad Nacional del presidente Obama, Thomas Donillon, quien urgió a China a parar el robo de los secretos comerciales y a tratar de participar en el establecimiento de normas de conducta en el ciberespacio.

"EE.UU. va a promover esfuerzos conjuntos con China para construir un nuevo capítulo de las relaciones entre potencias. China da la bienvenida a estas declaraciones", apuntó Hua.

Ayer un informe estatal chino acusó a EE.UU. de estar detrás de buena parte de los ataques que en los pasados dos meses sufrieron webs institucionales del país asiático, semanas después de que un documento similar denunciara ciberataques chinos contra intereses estadounidenses.

El pasado sábado, el ministro saliente de Asuntos Exteriores chino, Yang Jiechi, lanzó un llamamiento para una mayor colaboración internacional contra los ataques de los piratas informáticos, y reiteró el rechazo de su país a las acusaciones de que China se encuentra tras numerosos ataques informáticos contra EE.UU.

---

**Editor:** Carlos A. Glez. Álvarez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---